



Mai 2024

J'ai certains collègues qui ont changé

Emmanuel Hyvernats travaille à la Maison de la Culture et de la Citoyenneté où le groupe des 'Écomotivés' agit pour la transformation écologique et notamment pour les déplacements alternatifs. Certains de ses collègues sont passés au covoiturage et au vélo.

« Un collègue venait en voiture depuis Jujurieux, ça fait quand même une belle trotte. On en a discuté très longtemps. La réflexion s'est enclenchée. Quand BlaBlaCar Daily s'est mis en place, le lien s'est fait avec une collègue d'une autre association. Maintenant, il covoiture tous les jours ».

Plusieurs personnes ont décidé de louer le fameux vélo bleu de La Station. Honnêtement, je n'ai rien fait pour ça. On me voit souvent à vélo. Je fais essayer de temps en temps et j'explique. Ça rassure et il y en a qui changent ».

Photo 1

Le témoignage d'Emmanuel

Vous travaillez à la Maison de la Culture et de la Citoyenneté, la MCC qui héberge trois associations : la MJC, l'AGLCA et ALTEC. Avec vos collègues, vous essayez de faire changer les déplacements. Oui, il y a un groupe de personnes au sein de la MCC qui s'appelle 'Les Écomotivés'. On est une dizaine et on réfléchit sur la transformation écologique. On a mené quelques actions sur les déplacements et aussi sur les déchets et la consommation énergétique du numérique. Comment le groupe s'est-il créé ? Eh bien quand on a investi le lieu, j'ai dit que ça m'intéresserait beaucoup que l'on travaille sur la transformation écologique. Donc ça a été un point de départ pour se dire qu'il y avait de la volonté, de la matière et qu'on allait faire quelque chose.

Sur les déplacements, vous avez fait quoi ? On a organisé une après-midi sur les déplacements alternatifs.

Photo 2

C'était le 15 octobre 2022. Quelles alternatives ? Vraiment toutes, ... parce qu'on se rend compte que bien souvent les gens ne savent pas ce qui se fait. Ça s'est bien passé ? On a été content parce que la Ville a accepté généreusement de mettre à disposition le Marché couvert et que les conditions étaient vraiment chouettes pour tester les vélos. Après, ... on n'a pas eu beaucoup de monde. Il y a eu en tout une vingtaine de personnes mais pour une première fois, ça n'est pas si mal.

Et alors, vous pensez avoir eu de l'influence ? J'ai certains collègues qui ont changé de pratique, notamment qui sont passés au

covoiturage et il y en a d'autres qui ont mixé le vélo et autre chose. Pour moi, la difficulté, c'est de combiner les différents déplacements.

Parlez nous de ceux qui ont changé. Alors j'ai quelqu'un qui me vient tout de suite à l'esprit. Il venait en voiture depuis Jujurieux, ça fait quand même une belle trotte, et on en a discuté très longtemps. Il se disait « ah il faudrait que je vienne à vélo ». Il est assez sportif. Donc Jujurieux-Bourg, c'était possible pour lui (pour moi, non !) mais il y avait quand même quelques difficultés et il n'a jamais mis le vélo en pratique. Par contre, la réflexion était enclenchée et dès que BlaBlaCar Daily s'est mis en place, le lien s'est fait avec une collègue d'une autre association et ça a basculé tout de suite. Depuis, il descend en voiture jusqu'à Saint Martin du Mont et là, il covoiture avec cette personne et je crois que c'est tous les jours.

Un autre exemple ? C'est celui de plusieurs personnes qui ont décidé d'utiliser le fameux vélo bleu qu'on peut louer à la gare (à La Station). *J'aimerais bien savoir comment vous les avez convaincus !* Honnêtement, je n'ai rien fait ... si ce n'est qu'ils me voient. En fait, on voit le souvent vélo, je le fais essayer de temps en temps et j'explique. Ça rassure un peu les gens. Après, il y en a qui s'y sont mis.

... et un commentaire

... eh oui, il y a des gens qui s'y sont mis. Comment ont-ils été convaincus ?

Tout d'abord, il faut une bonne solution alternative pour laisser sa voiture au garage. Les vélos électriques loués par la Station, les fameux vélos bleus, sont une très bonne solution si on doit faire une dizaine de kilomètre et si la route ne fait pas trop peur. Depuis quelques mois BlaBlaCar Daily offre une bonne solution de covoiturage pour ceux qui font des trajets réguliers.

Mais encore faut-il avoir compris que les bonnes solutions existent. Emmanuel nous dit que « bien souvent les gens ne savent pas ce qui se fait en matière d'alternatives de transport ». Donc il faut faire de l'information et de la communication ... mais bien souvent l'information nous glisse dessus et les animations attirent peu de gens. Emmanuel nous dit qu'il n'y a pas eu beaucoup de monde lors de l'après-midi sur les déplacements alternatifs.

Et de toutes façons, même si l'on a compris qu'une bonne solution existe, ça ne suffit pas pour passer à l'acte. Revenons aux gens qu'Emmanuel a aidé à changer. Que s'est-il passé ? « On a en discuté très longtemps. Ils m'ont vu faire du vélo. Je leur ai expliqué. Je leur ai fait essayer. Je les ai rassuré ». Finalement, qu'est-ce qui a été essentiel ? Montrer l'exemple et discuter pendant des mois et faire faire quelques essais.

Ce texte est une version légèrement réécrite du témoignage oral

À écouter sur

